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陳美寶：遙控泊車貼近香港駕駛需要
【大公報訊】記者龔學鳴報道：允許司機

使用流動電話等電訊設備遙控泊車等多項新規
例昨日起生效，運輸及物流局局長陳美寶表
示，近年駕駛輔助系統的發展先進，解鎖汽車
科技的應用，能更貼近實際駕駛需要，相信會
獲得不少司機讚好。

由昨日起，司機駕駛獲運輸署批准使用遙
控泊車系統的車輛，可在車外使用手機或汽車
匙扣等流動設備，遙距控制車輛停泊及駛
出。陳美寶在網誌表示，香港土地資源珍
貴，不少停車位十分袖珍，一些考功力的
泊車情況，刁鑽起來，司機甚或要用天窗
離開車廂。容許遙控泊車後，司機若遇到
較窄車位，可先行下車，再遙控泊車，遙
控泊車的整個過程中，司機必須站在車外
附近全程控制及監控車輛。

對於現有車輛能否啟動遙控泊車功
能，陳美寶說，運輸署已制定技術指引和
申請程序，供業界參考，車主可向車輛代
理或進口商查詢車輛型號有否配備遙控泊

車系統。至於保險安排，如運輸署批准使用有
關系統，保險業界一般會接受，大家可以安心
使用。

今次修例亦放寬車輛視象顯示器可顯示的
資料，陳美寶說，是希望司機在拉緊手掣並完
全停泊汽車後，例如充電、入油期間，顯示器
可用來收發短訊或 「煲劇」 、 「睇片」 等，更
貼近用家需要，在安全的情況下盡用車輛功

能。
修訂中亦包括擴闊可在快速公路上使用的

電動車輛種類，讓電動商用車輛可以無需申請
快速公路許可證，直接在快速公路上行駛。陳
美寶說，截至2024年底，運輸署已批核152個
中國產純電動車型號，及409個其他地區的純電
動車型號，申請成功率達100%。

的士車隊明舉行啟動禮
她稱擁抱汽車科技發展之餘，香港亦

即將迎接的士新時代。5支的士車隊將於明
日（3日）與公眾見面，車隊將採用多款新
型純電動車型號。

針對兒童乘車安全，陳美寶表示，涉
及8歲以下兒童的交通意外傷亡個案中，約
一半發生在私家車內。兒童束縛設備能有
效保護年幼乘客，大幅降低死亡或重傷風
險。歐盟、日本及新加坡等地已有類似規
定，考慮到車主與家長需要時間準備，相
關法例將於今年11月1日生效。

數據能夠說明問題
政府近日公布調整 「兩元

乘車優惠計劃」 後，社會各界
反應普遍正面，多數支持此次

調整方案。然而，仍有部分人士對調整方案持不同
意見。為消除公眾疑慮，最佳方式是以數據說明問
題。

勞工及福利局局長孫玉菡透露，根據數據顯
示，每月使用兩元優惠超過240程的人士僅有360
人，佔整體250萬受惠對象的萬分之一。其中，65歲
以上的長者每日平均乘車次數達14.2次，政府每月補
貼金額近2500元；而60至64歲的長者中，有人每日
乘車次數高達20次，每月需補貼4400多元的差價。

當局公布的數字顯示，75%的兩元乘車受惠人士
不受新計劃影響，極端個案僅佔萬分之一。然而，
部分濫用情況令人驚訝，例如每日乘車次數高達14.2
至20次的情況，除了可能是 「車迷」 外，亦可能是
外賣送貨員等職業需求。

香港正面臨人口老化問題，享受乘車優惠的人
數將持續增加。政府長遠應考慮為 「兩元兩折計
劃」 設立恆常檢討及調整機制，例如是否應納入通
貨膨脹因素，以確保公帑使用更加合理。

透視鏡
蔡樹文

▲允許司機使用流動電話等電訊設備遙控泊車等多項新規
例昨日起生效。



陳茂波：推動經濟往前走 須穩中求進
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越南返港男子染麻疹
曾到訪體院餐廳
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【大公報訊】記者龔學鳴報道：公務員事務局局長楊何蓓茵昨日
在社交平台發文表示，財政預算案提出的凍薪安排，關乎行政、立
法、司法機關及區議員全體人員，包括全體公務員，規模是前所未
見，顯示大家的團結性、決心和共同承擔，應對當前公共財政的壓
力。勞工及福利局局長孫玉菡昨日在電台節目表示，明日（3日）將
會約見近170間社福機構，詳細解說政府縮減開支政策，研究資源運
用 「拆牆鬆綁」。

楊何蓓茵說，公務員事務局於上周五（28日）在政府總部舉行
簡介會，向公務員團隊解釋凍薪安排，超過200人出席，包括首長級
人員、政府職系、行政主任職系、訓練主任職系等人員。她在簡介會
上重點介紹加強版財政整合計劃，指出在本屆政府任期內將削減1萬
個職位。

她表示，嚴控公共開支是當前必須執行的任務，各部門及各級公
務員需積極支持和配合。各部門對 「效益為本、應使則使」等概念並
不陌生，現時是深化檢討工作流程、大刀闊斧應用科技的最佳時機。

楊何蓓茵強調，社會對公務員團隊的期望不斷提高，正如行政長
官提出的 「沒有最好，只有更好」施政理念，公務員需具備改革意
識，敢於破局，有必要解放思想，時刻留意有否提升工作成效和效率
的空間，積極為市民做實事。

孫玉菡：與社福機構探討資源運用
加強版財政整合計劃亦包括至2027/28年度，累計削減政府經常

開支7%。孫玉菡表示，現有向社福機構提供的400多億元資助需要
削減，他於明日起將分別約見近170間社福機構，詳細解說縮減開支
政策。他稱各機構的服務協議有訂明服務內容，部分協議已簽訂很
久，隨着人口結構及社會變遷，服務亦需改變，鼓勵社福機構盡力將
撥款集中在提供服務的人力。他期望與社福機構互相體諒，攜手共
進，而綜援、生果金、長者生活津貼等福利，長者社區及院舍照顧服
務券項目不受影響。
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我係校長呀，

幫我搵個工友

拎啲嘢

❷ 指示學校職員取件
墊支速遞費

騙徒要求職
員到銀行或
港鐵站，在
櫃員機轉賬
到指定戶口

❶ 假扮校長

打電話到校務處，找職員幫忙扮取件

假校長騙校工墊支速遞費 上月逾10宗
【大公報訊】記者陳劍報道：警方緊急

呼籲學校職員提高警惕！警方商業罪案調查
科轄下的 「反詐騙協調中心」 2月28日指，在
過去的2月，本港至少出現十多宗針對學校職
員如校工的騙案，涉案學校分布全港各區，
受害人大多年逾50歲，有熱心校工更被騙走
13萬元。

熱心校工被騙13萬元
騙徒首先假扮校長或學校職員致電校務

處，說要找校工幫忙取件。校務處職員多不
以為意，通知校工接聽。事主按指示到港鐵
站、輕鐵月台或銀行等地方，然後騙徒再次
來電，要求事主先墊支 「速遞費」 ，到銀行
或櫃員機轉賬到指定戶口。如果事主表示錢
不夠或無錢，騙徒便會指示透支信用卡再過
數。有工友無向校方確認指示，加上是收到
校務處通知，令受害人相信來電者是校長或

學校職員，轉賬後才知道受騙。
警方呼籲，校方應提高警覺，提醒職員

切勿輕信來電者身份；校務處職員接到可疑
電話時，應記錄來電號碼並立即通報校方管
理層；在任何情況下，學校都不會要求校工
墊支或轉賬到私人戶口。

若接到類似指示，務必保持冷靜，並立
即向校方查證；騙徒可能會利用校工的熱
心，年長校工可能對騙徒手法較不熟悉，學
校應特別提醒他們提高警惕，並提供清晰的
防騙指引；如有懷疑，應致電 「防騙易熱線
18222」 查詢。



適度發債支持基建 加快北都發展

大公報記者 龔學鳴

陳茂波表示，政府的經營賬目不單
要達至收支平衡，亦要爭取有盈餘，支
持進行基建投資，現時地價收入需要一
段時間才可完全恢復，同時要加速發展
北部都會區，因此非經營賬目會出現赤
字。

鞏固傳統優勢 培育新動能
陳茂波指出，未來幾年的基建投資

屬高水平，基建投入由去年每年900億
元，到現時每年投入1200億元，政府會
考慮適度發債，支持非經營賬目支出。
他又說，本港未來經濟發展布局，除了
金融及貿易外，亦要培育新發展動能，
發展創科，當中北部都會區是日後吸引
企業落戶的地方；本港創科發展亦需要
利用北部都會區與深圳聯動；北都亦是

土地房屋供應重點，因此政府需要加速
北部都會區的發展。

陳茂波又說，政府經常開支至
2027/28年度累計削減7%，因此部門如
要符合要求，人手要有所調整，公務員
編制在本屆政府任期內，將削減約1萬個
職位，相關削減會由部門首長決定，鼓
勵部門運用科技、精簡流程，與時並進
減少部分服務，另外又可以增加新服
務。

陳茂波說，預算案提出公務員凍
薪，財政是非常主要考慮原因。今年財
赤處於高水平，明年稍為降低，後年經
營賬目開始回復平衡，政府率先凍薪讓
社會知道當局有決心，盡快將經營賬目
恢復平衡。他指出，政府有充分考慮到
公務員士氣問題，這個時候要體現政府

與社會一起面對財赤，積極處理。
被問到心目中有什麼職位可以削

減，例如打字員職位是否可削減，陳茂
波說， 「其實現在政府打字員已經很
少，而且沒有人做打字員，雖然職系中
還有120人，其實已調去做其他工作。
以前（一些）簡單重複的工作，已經不
會再刻意找人專做。」

陳茂波認為，政府在基建投資很多
資源，內地及外國的交通基建都需收
費，在 「能者多付」 原則下，現時是合
適時間就政府隧道及主幹道等基建收回
費用。

徵陸路離境費有探討空間
對於政府研究向由陸路離境的私家

車徵收 「邊境建設費」 。陳茂波強調，
現時方案只屬建議，收費方案有空間探
討，重申經港珠澳大橋過境的私家車不
多，對促進兩地融合影響不大，相信有
能力以私家車北上的市民經濟能力亦較
好。

陳茂波又表示，政府下年度在醫療
衞生、社會福利和教育開支增加的客觀
條件並不一致，例如醫療方面，本港正
面對人口高齡化，社會對醫療需求大，
局方一直探索醫療服務變革，包括做好
基層醫療，令市民做好健康維護，減少
危疾。他說，不同政策局會就相應的政
策作研究，以進一步善用資源，預料大
半年內將有不同方案出爐。

財政司司長陳茂波昨日在電台節目上表示，要推動本港經濟往前
走，未來發展布局除了鞏固和提升金融、貿易和航運等傳統產業優勢，
還需同時培育新動能，發展創科，加速北都發展。陳茂波強調要穩中求
進，令社會在升級轉型過程中順利，將可能出現的影響減到最低。

他又指出，政府未來幾年的基建投資屬高水平，會考慮適度發債。
至於預算案提出研究徵收陸路私家車 「邊境建設費」 ，陳茂波表示，現
時方案只屬建議，收費方案有空間探討。
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【大公報訊】一名38歲男子上月遊越南返港後，確診麻
疹，他在傳染期內曾到過香港體育學院及學院餐廳。衞生防護
中心設立熱線，今日起運作，供曾到訪學院餐廳的人士查詢。
中心提醒市民留意，其部分海外國家的麻疹個案呈上升趨勢，
美國、越南及菲律賓出現麻疹爆發，市民外遊前應確保完成接
種兩劑麻疹疫苗，以減低感染風險。

衞生防護中心昨日公布，該名男患者過往健康良好，他於2
月3日至8日到過越南，22日起出現腹瀉，25日出疹，翌日到伊
利沙伯醫院急症室求醫，同日入院隔離治療。他現仍留院，情
況穩定，其家居接觸者、越南同行人士目前沒有病徵。由於他
在本港沒有接觸麻疹感染者，衞生防護中心將此列為外地輸入
個案。

他在2月22日至25日期間曾到訪香港體育學院餐廳，衞生防
護中心設立熱線（2125 2372），今日上午9時至下午1時運
作，明日至3月7日於上午9時至下午5時運作。中心會與學院緊
密聯繫，跟進與該患者有接觸的人士。


